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致力为公 建言献策

人物名片：曾仁端，1934 年出生，印

度尼西亚归侨，华中科技大学同济医学院教

授，致公党武汉市委会第一、二届副主委，

曾任武汉市人大常委会委员。

1988 年我加入中国致公党，有幸做了

一些工作，得到致公党湖北省委会和武汉

市委会领导的肯定，2006 年被推荐为中国

全面小康杰出贡献人物，在人民大会堂受

到党和国家领导人的接见，这是我一生的

最高荣誉。

如果用一句话来总结我的一生，那就

是：只要努力过就好，尽力就行，结果不是

最终目的，过程才是最重要的。

我的三次人生选择

20 世纪 50 年代初，新中国刚成立不久，

祖国的声望在国际华人社会中越来越大，尤

其在抗美援朝期间，中国人民志愿军空军飞

行员张积慧把美国“二战”时的飞行英雄戴

维斯打下来了，让许多华侨华人感到无比自

豪。当时在印度尼西亚刚高中毕业的我，与

成千上万的华侨青年一样选择回国，立志学

好本领为祖国的现代化建设服务。

20 世纪 70 年代，因“文革”许多一起

回国的同学又纷纷离开了祖国，他们站在深

◇ 曾仁端

2021 年，曾仁端留影
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圳罗湖桥上，回望祖国眺望五星红旗时，热

泪盈眶地说：“亲爱的祖国，我们向你告别

了。”是出去还是留下？我又一次面临选择。

现在虽然生活艰苦一些，但没有失业风险，

我深信只要努力，勤奋做好本职工作，留下

来也大有可为。于是我坚定地作出选择，留

在自己的祖国。

在中国共产党的培养下，我从一个连

普通话都讲不清楚，对祖国一无所知的海

外青年，变成大学教授、研究生导师。1987

年，我被全校师生员工经过差额选举，选为

硚口区人大代表。当选人大代表后，经常有

机会参加视察，在多次参加视察的过程中，

我深深感到广大市民对中国共产党的热爱。

特别是一些老工人，他们说共产党真好，让

他们这些退休了的人，每个月都能按月足额

领到退休金，生活无后顾之忧。为此，我对

祖国的未来充满信心。1988 年，同济医科

大学负责人找我谈话：“你是归国华侨，又

是教授，建议你参加中国致公党，在那边可

以发挥更大作用。”在深入了解中国致公党

的发展历程之后，我做出了人生第三次重要

选择：加入中国致公党（当时是致公党武汉

市工作委员会）。

1993 年、1998 年，我两次当选为武汉

市人大代表和市人大常委会委员，后来又成

为致公党武汉市委会副主委。我深知绝大多

数代表、委员都有自己的本职工作，如何处

理好本职工作和代表、委员工作的关系，一

直是人大代表和政协委员需要思考的问题。

在多年的实践中，我有一句口头禅，叫“两

手都要抓，两手都要硬”。

在本职工作上，我每年都能比较好地

完成本科生“医学物理学”和研究生“人

体图像学”的教学工作，并多次被评为课堂

教学优秀教师；培养了 12 名硕士研究生，

参加教育部组织的临床医学专业使用的规

划教材《医学物理学》( 从第二版至第六版 )

一书的编写，主编《现代医学成像的物理学

原理》（科技出版社出版），参与上海科技

出版社出版的《腹部 B 超诊断学》等 25 本

书的编写工作。先后在《世界医疗器械》《中

国医学物理学杂志》等期刊发表 10 多篇论

文。参加、主持了两次全国性会议和一次国

际学术会议，并被推荐担任中国医学物理学

会副理事长——也就是说，当了人大常委

会委员基本上没有影响我的本职工作。1991

年，我荣获国务院有突出贡献的专家称号和

终身成就奖。

致公党这个平台，使我对中国共产党

领导的统一战线和多党合作事业有了比较

清晰的认识。在这个平台上，我提出的议案、

提案和反映的社情民意，被采用达到 200 多

件，其中有总理、副总理和国务委员的批示，

有省长和副省长的批示。后来组织推荐我参

加 2006 年 9 月 20 日在人民大会堂隆重召开

的各民主党派、工商联和无党派人士为全面

建设小康作贡献经验交流暨表彰大会，我荣

获先进个人称号，受到贾庆林、刘延东等党

和国家领导人的接见，中共中央统战部和中

国致公党中央给我颁发奖牌。

提出“武汉降温工程”议案

20 世纪 90 年代初，武汉市对外开放比

较滞后，政府部门号召大家通过海外关系引

资，许多人便把目光盯向我这个有涉外关系

的致公党员，让我感到了压力和责任。于是，

我邀请 1955 年同我一起回国读大学，后在

70 年代初又出去，在香港开了工厂、办了

企业的两位同学来武汉参观。当时他们都面

临企业搬迁问题，到武汉时正是六七月份，
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乘坐“麻木”在武汉到处溜达，离开武汉时

对我说：“你们武汉人很朴实，并非人们想

象中的九头鸟那么难对付。”不过，最后还

说了一句话，“武汉真是名副其实的火炉城

市。”听到这话我很有一点失望。

后因工作关系到长春、南京等地出差，

发现这几个城市的城区植树造林很不错，即

使是炎热的夏天，在林荫大道上走路也不感

到太热。回到武汉后，我一直在想，植树造

林对城区地面温度的影响到底有多大？于

是在 39℃的夏天，我带着两名研究生，自

制实验支架和百叶箱，到武汉的街头巷尾，

在大树下、大桥面上、草地上测量温度。从

几百个数据中，发现绿化对地面温度的影响

不可忽视，有的地方相差超过 10℃。

在 1996 年市人大会上，我会同代表提

出以保护和扩大公共绿地为核心的“降温工

程”议案，被列入当年市人大四大议案之一；

1998 年提出“建设山水园林城市”议案，又

一次被列入市人大议案之一；2002 年提出“绿

在武汉，城在林中”议案，再次列入市人大

议案。一场“城在林中”的植树造林活动在

武汉轰轰烈烈地展开。《武汉晚报》用全版

篇幅推出《从“降温工程”到“绿色武汉”——

三提议案寻“绿色”》对我进行了报道。降

温工程议案后来被武汉市 44 万张选票评为

市民最满意十大人大代表议案之一。

时 隔 16 年 的 2012 年 10 月 10 日《 武

汉晚报》，刊发了《人大议案显功效，武

汉摘掉三大火炉帽》报道。据国家气象局

发布的“中国炎热榜”，武汉已摘掉“三

大火炉”的帽子，排名由前三名往后移到

第六名，并说这与我 1996 年领衔提出的“大

力开展城区绿化造林，实施武汉地面降温

工程”议案有直接关系。这个议案产生的

过程，使我深深意识到，参政议政与做科

学研究、撰写论文一样，要把它当学问来做，

要进行实验，要调查研究，要进行科学分析，

要查阅文献，掌握有说服力的依据，提出

的建议才切实可行。

要维护法律尊严

1998 年的特大洪水给武汉带来巨大损

失。1999 年，从中央到地方都很关心防洪

问题，都在组织学习防洪法。此时我们学校

正与华中理工大学准备合并事宜，我有机会

经常到华工去开会，无意中看到长江大桥汉

阳一侧正在动工建几栋商品房，而且听说该

处还准备建一大排沿江商品房。

当时，武汉市人大常委会正在学习全

国、省、市的防洪法，该法明文规定在河道

内禁止建商品房。我在小组学习会上发言提

出，汉阳江滩河道内建商品房是否与防洪法
1997 年 1月 23 日 ,长江日报头版刊登

2002 年 5 月，曾仁端荣获市人大颁发
的三项市民最满意的人大议案奖牌
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相悖。第二天《武汉晚报》刊发《人大常委

质疑汉阳江滩建商品房》报道。这篇报道出

来后，开发商找到我，说江滩商品房建设是

经省市有关部门和领导亲自批准的。我一直

在想，为什么从国家到地方的防洪法规都有

明确规定，而汉阳江滩则在河道内建商品房

还有各级领导批文。

后来我了解到，那些主张在河道内建

商品房的组织者和管理者，确实是想发展建

设武汉市，他们提出防洪和发展建设武汉两

不误的口号，并不是人们想象的违法或从中

获利。那么，该如何来反映这个问题呢？经

过反复思考，在 2001 年武汉市人大会议上，

我联袂代表提出议案《不宜鼓励在河道内建

商品房》。内容主要是针对长江大桥汉阳一

侧动工建设商品房，认为在河道内建商品房，

违反国家、省、市防洪法规定；如果可以在

长江河道内建商品房，发展下去长江的江面

不是越来越狭窄了吗？我们要走科学发展的

道路，才能做到可持续发展。建议有关管理

部门认真学习防洪法，立即停建商品房，杜

绝这类事情继续发展下去。

后来中央电视台《焦点访谈》记者找

到我，我向记者谈了这份议案产生的经过，

没过几天《焦点访谈》对此进行了曝光，最

后河道内的商品房一夜之间全部炸掉。现在

回想起来，商品房炸掉后，损失虽然巨大，

但维护了法律的尊严。朱镕基总理专门为此

事作了批示。

提案得到国家领导批示

我长期工作在高校科研第一线，亲身

感受、亲眼目睹国家科研经费的管理和使用

存在一些漏洞。2003 年，我带的一研究生

所选论文课题，是当时国内外文献还没有解

决的问题，需要做大量的基础实验，我想为

她申请一部分研究经费。但按规定，研究生

的课题经费应由导师解决，我只好用自己有

限的经费帮助研究生完成课题。而就在同

年，上海某大学一位院长伪造“汉芯一号”，

申请到上亿元的研究经费。

这让我心里很不平衡，感到急需的科

研申请不到经费，弄虚作假的可以申请到大

笔经费，再看到一些申请到经费的人，对经

费的使用也很随意。我认为国家科研经费审

批和管理制度存在弊端，于是在 2007 年省

政协会议期间提出《加强科研经费管理工作

的建议》，在建言部分提出规范审批程序、

加强追踪管理和科研成果打假三点建议。该

提案的内容被《中国青年报》全文刊登，中

国社会科学院文献中心在《互联网信息摘要

特刊 50 期》也转载这份提案，报送国务院

后还得到温家宝总理、陈至立国务委员等领

导的批示。

为了贯彻温家宝、陈至立同志批示精

神，科技部、财政部专门派领导到湖北省召

开座谈会，与致公党地方领导和提案撰稿人

面对面座谈。后来国家正式出台科研经费使

用管理办法，高校的科研经费管理逐步有序

推进，维护了高校这块净土。

1999 年到 2008 年，我先后担任基础医

学院（3 年）和同济医学院（5 年）的教学

督导组成员，在整整 8 年多的时间里我几乎

听过所有基础和临床医学课程，参加过医学

院、药学院和同济协和医院许多科室的教学

活动，了解到医学教育的整个过程。由于有

这段经历，再加上当时社会上反映许多医科

大学生高转行率问题，我在 2012 年提交了

一份社情民意，题目叫《改革医学教育化解

医科大学生高转行率》，这份信息得到国务

院副总理刘延东的批示。
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这份社情民意中反映，我国各级医学

院校每年招收医学生约 60 万人，最后只有

约 10 万人能成为医生，就是说有高达六分

之五的医学生转行。一方面是医学生高转

行率，另一方面是广大乡村医生极度缺乏，

基层和农村群众就医难。我认为这是一个亟

待解决的问题，需要采取得力措施化解这道

难题。

为此，我提出建言 : 一是医学教育要改

革；二是临床实践要加强；三是医生收入要

提高；四是医疗风险要防范。最后说明医学

教育改革的目标，在营造尊重医学、尊重医

生风气、提高医生收入等问题上更具合理

性，促使医生诚信行医、依法行医、有尊严

行医，医科大学生高转行率的问题才会得到

有效遏制。

这份社情民意是我担任 8 年的教学督

导组成员期间，注意了解医学教育在发达国

家的发展动态，积累收集相关材料，思考其

发展趋势和应注意的问题，融合自己的专业

视野和独到见解提出来的，而且是各级政府

一直重视、社会关注度较高的领域，所以才

会得到国家领导人的批示。

一份提案促成一个产业

2008 年，湖北大力提倡建设“两型”

社会，节能、环保越来越被人们重视，而电

子垃圾问题已成为人们关心的重要话题，我

撰写了一篇社情民意，提出要关注电子垃圾

回收与利用，使之步入循环经济轨道。这份

信息得到时任副省长赵斌两次批示。

在督办这份社情民意信息时，省政府责

成武汉市先从手机电池、助动车电池、母子

机电池回收、处理抓起，然后一步一步抓其

他电子废品回收、拆卸，使之产业化，步入

循环经济轨道，并提炼出各种贵重金属和其

他有用材料，充分发掘武汉这座城市亟待开

发的“金矿”。2011 年，湖北省引进格林美

高新技术股份有限公司成立武汉分公司，专

门从事废旧电子产品的拆卸和重金属回收，

企业发展比较快，也发展得比较好。

2014 年 7 月 22 日，习近平总书记来到

格林美武汉分公司考察废弃物的绿色回收

利用。生产线上一台台废旧冰箱、电脑、电

视机被拆解，铝、铜、塑料等被回收。习近

平总书记说：“变废为宝、循环利用是朝阳

产业。垃圾是放错位置的资源，把垃圾资源

化，化腐朽为神奇，是一门艺术，你们要再

接再厉。”

一份社情民意为一座城市催生一个产

业，何其荣幸。

2007 年 2 月 28 日，曾仁端呼吁科研经
费加强管理的报道


